
2010
СЕНТЯБРЬ

И М И Д Ж  В  В О Д Н О М  И Н Т Е Р Ь Е Р Е 

«РАБОТА В ПРАВЛЕНИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ НОТАРИАЛЬНОЙ 
ПАЛАТЫ ТРЕБУЕТ НЕМАЛО 
УСИЛИЙ И  МУДРОСТИ»
На сегодняшний день Николай Иванович Кашу-
рин, президент Нотариальной палаты Став-
ропольского края –  один из самых опытных 
нотариусов, входящих в Правление Федераль-

ной нотариальной палаты. Рисуя портрет 
«долгожителя», наш корреспондент поинте-
ресовался в первую очередь, изменилось ли 
что-нибудь в принципах работы Правления, 
и методах, а также в масштабах задач, ко-
торые оно перед собой ставит.

– Безусловно, многое изменилось. Масштаб 
обсуждаемых и решаемых Правлением ФНП 
вопросов, особенно в последнее время, 
стал значительнее. Свой отпечаток нало-
жила подготовка нового законопроекта о 
нотариате, который активно обсуждается в 
настоящий момент. Сам институт нотариата 
ожидают перемены, и этот процесс обнов-
ления заметен уже сейчас. Не без влияния и 
инициативы президента и Правления ФНП, 
конечно. 
Изменился и принцип работы. Сегодня чле-
ны Правления имеют больше возможности 
изучить предлагаемые на повестку вопросы, 
глубже проанализировать проблемы. Мы по-

лучаем всю необходимую документацию за-
годя, и она подготовлена таким образом, что 
можно тщательно изучить вопрос и прибыть 
на обсуждение со сформированной точкой 
зрения.
Вместе с тем новые принципы стали стиму-
лами для обновления методов нашей ра-
боты. Модернизация неразрывно связана с 
внедрением электронных технологий, что 
заметно повысило оперативность и эффек-
тивность деятельности Правления палаты. 
Применение возможностей Интернета, по-
зволяющих участвовать в мероприятиях и 
интернет-конференциях ФНП, находясь от 
головного офиса за тысячи километров – не-
сомненное торжество технического прогрес-
са. Замечательно, что такой инновационный 
прорыв совершил нотариат, который у неко-
торых обывателей до сих пор ассоциируется 
с сургучом и чернилами. 

Вопрос имиджа соввременного россий-еменного россий-
ского нотариата сстал действительно ал действительно 
актуальным в связзи с намечающимсяс намечающимся 

принятием нового законна, в котором нота-а, в котором нота-
риусам предлагается осууществлять ряд но-ществлять ряд но-
вых для них функций. Ноо всем совершенно всем совершенно 
ясно: если позитивный оббраз нотариата не раз нотариата не 
будет сформирован к томму времени, когда у времени, когда
закон вступит в силу, ноттариусы просто не риусы просто
смогут рассчитывать на доверие граждан, оверие граж

без которого полноценная работа просто без которого полноценная работа просто 
евозможнаневозможна.

В своем выступлении президент ФНП от-В своем выступлении президент ФНП от-
метила, что нотариусам придется не толькометила, что нотариусам придется не только 
работать по-новому, не останавливаясь на работать по-новому, не останавливаясь на 
достигнутом, но и решительно искоренять достигнутом, но и решительно искоренять
свои недостатки. Особенно жестко Мария свои недостатки. Особенно жестко Мари
Сазонова предлагает бороться с нарушени-нова предлагает бороться с нарушени-
ями закона, вызывающими справедливыезакона, вызывающими справедливые 
жалобы наших граждан, и «избавляться от бы наших граждан, и «избавляться от 

нотариальное со-отморозков», порочащих отморозков», порочащи
общество.общество. 

ьный закон о нота-Впрочем, новый федеральВпрочем, новый федера
дет принят в следу-риате не обязательно будриате не обязательно б

вначале придется ющем году. Скорее всего, ющем году. Скорее всег
т Гражданского ко-доработать новый текст оработать новый тек
о длительный труд. декса РФ, а это довольноекса РФ, а это доволь
для самосовершен-Так что какое-то время длто какое-то время 
ще есть, но отклады-ствования у нотариата ещеия у нотариата ещ
аботу недопустимо.вать в долгий ящик эту раолгий ящик эту р

Свыше 130 представителей 40 нотариальных палат собрались в конце августа на борту теплохода «Президент», чтобы при-
нять участие в семинаре на тему «Профессиональные и этические стандарты деятельности нотариусов». Название судна 
сразу вызвало интересную ассоциацию с целым рядом персоналий, ведь на семинар прибыли президенты 19 региональ-
ных нотариальных палат. А открыла программу первого дня президент ФНП Мария Сазонова.

Окончание на стр. 4

Окончание на стр. 7
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СЕМИНАР В СТАВРОПОЛЕ
23 июля в Нотариальной палате Став-
ропольского края прошел семинар, 
посвященный новым правилам веде-
ния делопроизводства в нотариальной 
практике.

В работе семинара приняли участие 
представители Главного управления 
Министерства юстиции РФ по Став-

ропольскому краю во главе с начальником 
отдела по вопросам правовой помощи и 
международного сотрудничества Алиной 
Белогрудовой. 
Вместе со ставропольскими нотариусами 
в мероприятии участвовали коллеги из ствовали коллеги из 
Карачаево-Черкесской Республики.ой Рес

Семинар открыл президент Нотариальной 
палаты Ставропольского края Николай Ка-
шурин. Он отметил актуальность вводимых 
правил, их назревшую необходимость. Нов-
шества в делопроизводстве для нотариата 
вступают в силу 1 января 2011 года. Сейчас 
работу над новыми правилами совместно 
ведут эксперты ФНП и Минюста РФ, находя 
оптимальные варианты для каждого пункта 
данного документа. Этот процесс живой, 
поэтому имеет смысл еще раз собраться на 
аналогичный семинар – уже осенью, при-
гласив на него представителей Федераль-
ной нотариальной палаты и Министерства пал
юстиции РФ, заключил Николай Кашурин и ючил Нчил
пожелал участникам нынешнего меропри-стникам нынешм 
ятия плодототворной работы.орной работы.
С основным докладом перед участниками С основным докладом перед участниками докладом пере

упила член Комиссии по повывыступила член Комиссии по повышению ен Комиссии 

квалификации НПСК, нотариус по Став-
ропольскому городскому нотариальному  
округу Елена Шамрай. Ее доклад дополни-
ли сообщения члена Правления НПСК, но-
тариуса по Ставропольскому городскому 
нотариальному  округу Ларисы Шапова-
ловой и специалиста правового отдела 
НПСК Валерии Солдаткиной. Недавно они 
приняли участие в рабочей встрече в Мо-
скве, на которой  заместитель начальни-
ка законодательно-методического отдела 
ФНП Тамара Голованова проинформиро-
вала коллег о ходе работы представителей 
палаты и Минюста РФ над новыми правила-
ми нотариального делопроизводства. 
Кроме того, необходимые разъяснения 
дали и участвующие в работе семинара 
представители ГУ Минюста РФ по Ставро-М

льскому краю. польскому краю. 

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ НОТАРИУСОВ
В КЕМЕРОВО
16 июня 2010 года состоялось общее собрание нотариусов 
Кемеровской областной нотариальной палаты. В повестку 
были включены пять актуальных  вопросов  нотариальной 
практики. Один из самых острых – «О применении бланков 
единого образца для совершения нотариальных действий; 
о внесении в Единую информационную систему нотариата 
сведений: об использованных бланках; об отмененных до-
веренностях; о завещаниях; о заведенных наследственных 
делах».

С докладами переред нотариусами Кузбасса выступили предста-д нотариусами Кузбасса выступили предста-
вители Фонда  ««Центр инноваций и информационных техно-Центр инноваций и информационных техно-
логий», которыый учрежден Федеральной нотариальной па-учрежден Федеральной нотариальной па-

латой в конце 2009 гоода: руководитель отдела информационного да: руководитель отдела информационного 
обеспечения Ким Маллов, и директор Фонда, советник президента ов, и директор Фонда, советник президента 
Федеральной нотарииальной палаты по правовым вопросам Эду-альной палаты по правовым вопросам Эду-
ард Махноносов.  
В своем выступлении ои они рассказали о необходимости внедрения они рассказали о необходимости внедрения 
Единой информациоонной системы, подкрепив свою информацию нной системы, подкрепив свою информацию 
цифрами статистикии. Участникам собрания были наглядно проде-. Участникам собрания были наглядно проде-
монстрированы стрруктурная схема Единой инфуктурная схема Единой информационной си-
стемы, общий приннцип работы программы «Енот».цип работы программы «Енот».
Также собравшимсяя презентовали деятельность Центра обработ-презентовали деятельность Центра обработ-
ки данных, которыйй необходим для безопасной консолидации ин-необходим для безопасной консолидации ин-
формации и центраализованного управления IT-инфраструктуролизованного управления IT-инфраструктурой.

выступила член Комис-С основным докладом перед участниками вС основным докладом перед участникам
тариус по Ставрополь-сии по повышению квалификации НПСК, нотсии по повышению квалификации НПСК, но

лена Шамрай. Ее доклад скому городскому нотариальному  округу Елескому городскому нотариальному  округу Ел
ПСК, нотариуса по Став-дополнили сообщения члена Правления НПдополнили сообщения члена Правления Н

округу Ларисы Шапо-ропольскому городскому нотариальному  ропольскому городскому нотариальному
ПСК Валерии Солдатки-валовой и специалиста правового отдела НПваловой и специалиста правового отдела Н

чей встрече в Москве, на ой. Недавно они приняли участие в рабоченой. Недавно они приняли участие в рабоч
тельно-методического которой  заместитель начальника законодаткоторой  заместитель начальника законода
ировала коллег о ходе отдела ФНП Тамара Голованова проинформиотдела ФНП Тамара Голованова проинформ

Ф над новыми прави-аботы представителей палаты и Минюста РФработы представителей палаты и Минюста Р
лами нотариального делопроизводства. лами нотариального делопроизводства. 

и участвующие в ра-оме того, необходимые разъяснения дали Кроме того, необходимые разъяснения дали
по Ставропольскому боте семинара представители ГУ Минюста РФ боте семинара представители ГУ Минюста РФ

ккраю. 

Н О В О С Т И

П Р И Е М  В Е Д Е Т  Н О ТА Р И УС

В Кузбассе на базе общественной при-
емной партии «Единая Россия» рабо-
тает центр бесплатной юридической 
помощи. Два раза в месяц прием граж-
дан проводят нотариусы Кемеровской 
областной нотариальной палаты.

– Это очень важная часть нашей работы, – 
говорит президент КОНП Ирина Влади-
мировна Бочкарёва. – Ведь не секрет, что 
многие люди не знают своих  прав, не зна-
ют законов, понятия не имеют, с чего на-
чинать, когда требуется оформить тот или 
иной документ. Приемы такого рода позво-
ляют решить ряд проблем граждан.

Чтобы попасть на бесплатную консульта-
цию нотариуса, необходимо предвари-
тельно записаться в общественной прием-
ной (точно назначенное время избавляет 
посетителей от ожидания в очереди). Вы 

о излагаете суть про-ко кратко
мы, и специалист прием-емыблем

ой записывает вас к пред-ной но
ставителю того ведомства, с
которому адресован вопрос. 
Гражданину остается прийти 
в назначенное время, расска-
зать о том, с чем он не может 
справиться самостоятельно,
и получить необходимую 
правовую помощь. 
В настоящее время нотариу-
сы консультируют в Новокуз-

нецке и Кемерове, в дальнейшем подобная 
практика будет реализована и в других го-
родах области.

М.А. БОРИСОВА
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Д окумент уже активно обсуждается в области, и для 
всех очевидно желание законодателей модернизиро-
вать российский нотариат на европейский лад. Присут-

ствующие на заседании Правления ООНП отметили положи-
тельные стороны нового законопроекта, которым определена 
природа нотариата как публично-правового института; про-
возглашена единая форма его организации – небюджетныйый 
нотариат. В документе четко закреплен статус нотариуса как как 
уполномоченного государством лица на совершение ннотари-отари-
альных действий от имени государства; установлен т имени государства; установлен и регла-регла-
ментирован государственный контроль за нотариатомрственный контроль за нотариатом; про-про-
возглашена законодательная сательная сила и исполнительный характер ительный характер 
нотариальных актов;; четко прописаны вопросы приостановле-вопросы приостано
ния и прекращения ддеятельности нотариусов. Кроме того, там отариусов. Кроме того, та
определены формы и пи принципы материальной ответствен-нципы материальной ответствен-
ности нотариусов; закрекреплены принципы профессиональнойеплены принципы профессиональной 
этики в деятельностсти нотариусов и ответственности за их и нотариусов и ответственности за их 
нарушение; поэтапнно и четко определен доступ к профессиии четко определен доступ к профессии 
нотариуса; введена ообязанность нотариуса периодически по-бязанность нотариуса периодически по-
вышать свою профеессиональную квалификацию; установлессиональную квалификацию; установлен 
принцип корпоратиивной солидарности.вной солидарности.
В то же время участники заседания отметили имеющиеся в тники заседания отметили имеющиеся в 
проекте противореечивые и необоснованные положения, ко-чивые и необоснованные положения, ко-
торые могут, по ихх мнению, неоднозначно трактоваться при мнению, неоднозначно трактоваться при 
применении закона. Так, четко не определен порядок хр Так, четко не определен порядок хра-
нения и содержаниия, а также способы финансирования аря, а также способы финансирования ар-
хивов нотариальныхх документов (в том числе упраздненных документов (в том числе упраздненных
государственных ноотариальных контор), установлена слиш-ариальных контор), установлена слиш-
ком высокая и неопправданная финансовая ответственностравданная финансовая ответственность 
нотариусов и нотарриальных палат без учета значительногоиальных палат без учета значительного 
количества нотариаальных действий, совершаемых нотариу-льных действий, совершаемых нотариу-
сами бесплатно илии с применением льготного тарифа. В зако-с применением льготного тарифа. В зако-
нопроекте четко не ре разграничены вопросы и сферы контро-азграничены вопросы и сферы контро-
ля над нотариальноной деятельностью между нотариальными й деятельностью между нотариальными 
палатами и органаами юстиции, при этом роль нотариальных ми юстиции, при этом роль нотариальных 
палат сведена к миинимуму, а основные вопронимуму, а основные вопросы, касающиеся 
контроля над нотаариальной деятельностью лишь согласовы-риальной деятельностью лишь согласовы-
ваются нотариалььными палатами с территориальными орга-ными палатами с территориальными орга-
нами юстиции, а нне решаются совместно. Наконец, в законое решаются совместно. Наконец, в законо-
проекте четко не определено понятие нотариальной тайопределено понятие нотариальной тайны. 
При установлении ответственности за нарушение нотариаль-ответственности за нарушение нотариаль-
ной тайны проект ззакона не дает понятия и границ нотариакона не дает понятия и границ нотари-
альной тайны.
На заседании Правления Оя ООНП говорилось также о том, что в до-ООНП говорилось также о том, что в до-
кументе имеются юридическески не конкретизированныки не конкретизированные формули-
ровки, касающиеся вопросов прв приобретения статуса нотариуса,риобретения статуса нотариуса, 
замещения временно отсутствующегощего нотариуса, деят нотариуса, деятельности 
нотариальных палат, а также детально не пре проработан механизм оработан механизм 
проведения проверок деятельности нотариуусовсов.
По итогам обсуждения подготовлены конкретные замечаннкретные замечания кретные замечания 
и предложения по совершенствованию проекта общей части роекта общей части 
федерального закона «О нотариате и нотариальной деятель-
ности в Российской Федерации».
В связи с введением с 1 июля бланков единого образца Прав-
ление утвердило «Порядок обращения бланка единого об-
разца для совершения нотариальных действий в Орловской 
областной нотариальной палате», а также новый состав Ко-

миссии по контролю над обращением бланков единого об-
разца в ООНП.
Был заслушан и утвержден акт проверки соблюдения нота-
риусами «Положения о порядке замещения временно отсут-
ствующего нотариуса, занимающегося частной практикой» 
в I полугодии 2010 года, которым дана высокая оценка акку-
ратности и точности оформления нотариусами необходимой р
документации. В области успешно применяется практика за-док

ния временно отсутствующих нотариусов их помощни-мещенимеще
то способствует получению гражданами непрерывной ками, что способствует получению граждками

ременной нотариальной помощи.своевременной нотариальной помощи.свое
кже были заслушаны отчеты по На заседании Правления также были заНа заседании Пр

ариусов. Утверждены проверкам деятельности некоторых нотаоверкам деятельно
совещания-семинара дата и тематика проведения очередного сдата и тематика проведен

членов палаты в сентябре 2010 года.членов палаты в сентябре 2010 го

Ш К О Л А  С Т А Ж Е Р О В

На базе Орловской областной нотариальной палаты нача-
ла работу «Школа стажеров», первое занятие которой для 
девяти стажеров ООНП состоялось 4 августа по програм-

ме, предусматривающей различные формы и методы проведе-
ния обучения: лекции, обучающие ролевые игры, задачи, тесты, 
защита рефератов, дискуссии. В программу обучения включены 
вопросы, связанные с практической деятельностью нотариусов 
в рамках действующего законодательства, а также изменения и 
нововведения, которые, возможно, войдут в проект федерально-
го закона «О нотариате и нотариальной деятельности в РФ».
Работу «Школы стажеров» 2010–2011гг. открыла президент 
ООНП Э.С. Псарева, рассказавшая будущим нотариусам об 
основах организационно-правового статуса деятельности 
нотариата. В своем выступлении руководитель орловской 
палаты остановилась на вопросах имиджевой деятельности, 
профессиональной этики, взаимодействия нотариата, орга-
нов государственного власти и СМИ, а также на наиболее ак-
туальной теме: подготовка нового закона, призванного регу-
лировать деятельность всего нотариального сообщества.
Приглашенный для участия в работе «Школы стажеров» ве-
дущий специалист Управления Минюста РФ по Орловской 
области Н.Н. Василенко обозначила сферы взаимодействия 
нотариата и органов юстиции, сообщила о предстоящих из-
менениях в нотариальном делопроизводстве с 1 января 
2011 года. Работники аппарата ООНП представили информа-
цию об использовании бланков единого образца в нотари-
альной деятельности, а также сведения об ответственности 
нотариуса, контроле над нотариальной деятельностью, стра-
ховании профессиональной ответственности нотариуса и об 
участии нотариуса в судебном процессе.
Выступление руководителя «Школы стажеров», нотариуса Ор-
ловского нотариального округа В.М. Парушкиной касалось во-
просов практической деятельности нотариусов, в частности, 
она разъяснила общие понятия, касающиеся нотариального 
делопроизводства, правил ведения реестров для регистра-
ции нотариальных действия и совершения удостоверитель-
ных надписей, правил ведения архива и номенклатуры дел 
нотариуса с примерами практической реализации орловски-
ми нотариусами.

К О Н К Р Е Т И К И  Б Ы . . .
Общая часть проекта закона «О нотариате и нотариальной деятельности в РФ» обсуждалась 29 июля на за-
седании Правления Орловской областной нотариальной палаты. Встреча была в расширенном составе, уча-
ствовали также 17 нотариусов и руководитель Управления Министерства юстиции РФ по Орловской области 
Сергей Кудрявцев.
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О современных идеях, проектах и инициативах по формированию 
позитивного образа нотариата рассказала президент НП Волго-
градской области Наталья Гончарова. На опыт своей палаты она 
предлагала опираться при урегулировании отношений между мо-

лодыми и более опыытными нотариусами, чтобы в сообществе не ными нотариусами, чтобы в сообществе не
возникало конфликтта поколений. Давая дорогу молодым, надо в поколений. Давая дорогу молодым, надо в
то же время не забыбывать о социальных гарантиях, необходимых вать о социальных гарантиях, необходимых 
тем, кто уже достиг пенсионного возраста. Вряд ли кто будет споенсионного возраста. Вряд ли кто будет спо-

рить с такой постаановкой вопроса. Но какие-то разногласия новкой вопроса. Но какие-то разногласия все 
равно придется сниимать, а для этого нужны новые формы работы мать, а для этого нужны новые формы работы 
с молодой сменой.

работы нотариальных Специфике правовой и организационной Специфике правовой и о
вятила свой доклад нотариус палат с обращениями и жалобами посвятилпалат с обращениями и жалобами по
ице-президент НП Вологод-города Липецка Оксана Стукалова, а вицегорода Липецка Оксана Стукалова, а в

илась на методах работы ской области Ирина Механошина остановилской области Ирина Механошина остано

сти и имиджу, которым и омиссий по этике, профессиональной честикомиссий по этике, профессиональной чес
юридических лиц.приходится работать с жалобами граждан и юприходится работать с жалобами граждан 
сихологически верно Для того, чтобы не только грамотно, но и псДля того, чтобы не только грамотно, но и п
су необходимо овла-отвечать на обращения и жалобы, нотариусотвечать на обращения и жалобы, нотариу

деть деловым стилем письма и устного профессионального обще-
ния. Об этом собравшимся подробно рассказала президент НП 
Оренбургской области Татьяна Марсакова. А главный редактор 
журнала «Нотариальный вестникъ» Константин Катанян старался 
предостеречь нотариальное сообщество от стремления освоить 

И М И Д Ж  В  В О Д Н О М  И Н Т Е Р Ь Е Р Е 
Окончание. Начало на стр. 1.

Музыкой и шампанским встречали гостей на пристани в Самаре

Участников 
семинара 
приветствует 
капитан 
теплохода
Сергей Бабушкин

В Казани под задорную татарскую мелодию
в пляс пустились почти все

А зА зА зА зА зА зза са са са са саа сспинпинининнпипинпиной ойой ой ойоййойоо учаучаучаучаааучу стнстнстнстнстнстнтнстникоикоикоикии овв св св семиемиемиммеммиинарнарнарнаранарнара та та та ттечечеечеечеечеечет рт рт рт р т екаекаекаа Во ВоВоВоВоВоВоВ лгалгалгалгаллгалгал  – –– –––
конконконконнцаца аца и ки кки краяраяя не ненен тттт

Психологический тренинг проходил порой очень оживленно

Чебоксары приветствовали нотариусов национальными традициями и пивом
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некоторые довольно привлекательные на первый взгляд функцифункции, кции, 
которые, однако, могут лишь помешать нормальной рабооте нота-нота-
риуса. В первую очередь речь шла о попытках использоватедь речь шла о попытках использовать нота-нота-
риуса в роли медиатора, призванного урегулировать конфора, призванного урегулировать конфликты. овать конфликты. 
Еще неизвестно, захоччет ли народ пользоваться услугами медиа-ваться услугами медиа-

торов, но уже ясно – кконкурировать с профессиональными психо-нкурировать с профессиональными психо-
логами здесь будет труудно. Особенно с учетом того, что в рабочеедно. Особенно с учетом того, что в рабочее 
время нотариусам и таак хватает работы.к хватает работы.
В то же время овладетть медиативными навыками обязан, пожалуй,  медиативными навыками обязан, пожалуй, 
каждый нотариус. И потпотому организаторы пригласили поработатьму организаторы пригласили поработать 

с участниками семинара специалистов АНО «Научно-методиаучно-методический учно-методический 
центр медиации и права». Однако тренинг, по мнению многих, о мнению многих, не о мнению многих, не 
оправдал надежд. Во-первых, занятия следовало организовать довало организовать 
иначе – в небольших группах, а не со всеми сразу. Во-вторых, 
специфика нотариальной деятельности не была, видимо, учтена 
специалистами центра, что вызывало недоумение у участников се-
минара: одни считали, что им излагают банальные истины, другие 
с интересом воспринимали игровые методы тренинга, но не пони-
мали, как они связаны с медиацией.
Впрочем, дискуссии о приемах, используемых в общении с посе-
тителями нотариальных контор, продолжались и в свободное вре-
мя. Было весьма забавно наблюдать за тем, как профессиональные 

разговоры ведутся на верхней палубе в шезлонгах, предназначен-
ных не для работы, а для загара.
Отдыхать приходилось либо на берегу, где для участников семинара 
были предусмотрены интересные экскурсии по Казани, Чебоксарам 

о в ночное время, когда и Серафимо-Дивеевскому монастырю, либо ви Серафимо-Дивеевскому монаст
скотеку, чтобы получить фи-народ с удовольствием приходил на дисконарод с удовольствием приходил на ди

несомненно, всем запом-зическую и эмоциональную разрядку. И, незическую и эмоциональную разрядку. И,

вской области Тараса нятся концерты: сольный – нотариуса Московнятся концерты: сольный – нотариуса Моск
ариусов Москвы, Вол-Калиниченко и коллективный – с участием нотаКалиниченко и коллективный – с участием нот
х артистов.градской области, а также профессиональныхгоградской области, а также профессиональны
ариусы. Они дружно Усталые, но довольные сходили на берег нотаУсталые, но довольные сходили на берег нот

благодарили организаторов семинара: НП Самарской области и 
особенно ее президента Галину Николаеву за отличную органи-
зацию работы и отдыха. И заявляли о готовности через год снова 
приехать на Волгу, если славная традиция проведения семинаров 
на великой русской реке будет продолжена.

Кирилл ПОПОВ
Авторы фотографий: Любовь Крайнова (Кемерово), Татьяна Попова (Мурманск), Сергей 

Третьяков (Челябинск), Владимир Жолдош (Казань), Константин Катанян (Москва)

В хВ хВ хВ хВ хВ ххВ хВ хВВ хВ хВ хВ хВ ххВ хВ хВ хВ хххВ хВ хВ хВ хВ хВВ ххВ хххВ ххВВВВВВВ хххххххВВВВВ хВ хВ ххххВ хВВВВВВВВ хВ хВВ хххВ хВ ххххххВ хВ хВ хВ хВВВ ххххххВ хххВВВВВВВ хххВ хххВ хВВВ хВВВВ хВВВВ хВВВ хВ ххххххххххххВВ хВ ххххххххороророророророороророороророорооороророоооооорооророоороооооооооррррооооооорррооооррроррооррррррррррррррррррррррррррррррр шуюшуюшуюшушую по поопо поо попопопооопоооопооопоооопоооопопопп годгодгодгогодгогогогогог у су семиемим нарнарн  пр прохоохооо дилдилдилдид  пр прямоямо на на па палублублулублублублублублубублулуууббббууубееееееееее

В бункере Сталина президент Совета Палаты Болгарии
Димитр Танев почувствовал себя вождем народов

Лирические песни исполняет
президент НП Татарстана Ольга Гришина

Сольный концерт нотариуса Московской области
Тараса Калиниченко

Выступление нотариусов
Волгоградской области никого не оставило равнодушными

Встреча в Нижнем Новгороде прошла под русскую плясовую
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Если бы это было не так, случай в Са-
маре показался бы курьезом, но в б
современных реалиях это нормаеалиях это норма. 

Ведущий специалист-эксперт Управксперт Управления 
Федеральной службы по надзору в сфе-
ре информационных теехнологий и массо-ссо-
вых коммуникаций по СаСамарской области  области 
М.А. Ярошенко составила ттри ри протокола 
об административных прправонаруавонарушениях, 
инкриминирующих нонотариусам Самаариусам Самар-
ской областной нотаариальной палаты риальной палаты 
Е.Л. Ковальской, Г.П. Еггоровой и С.Ю. Гоз-ровой и С.Ю. Гоз-
данкер нарушение ч. 4 ст. 20 Федераль-4 ст. 20 Федераль-
ного закона «О перссональных данных». ональных данных». 
По мнению инспекторра, служители Феми-, служители Феми-
ды провинились в томм, что не сообщали , что не сообщали 
уполномоченному орггану по защите правну по защите прав 
субъектов персональнных данных инфор-ых данных инфор-
мацию, необходимую ему для осущест-ему для осущест-
вления деятельности. ИИными словами, поными словами, по 
мнению Ярошенко, ноттариусы, невзирая ариусы, невзира
на профессиональную тайну, обязаны по-айну, обязаны
дать уведомление Упраавлению о том, что влению о том
занимаются обработккой персональных ой персональных
данных, а при совершеении нотариальных нии нотариальных 
действий получать пиисьменное согласиьменное согласие 
на использование сведедений о личности ений о личнос
граждан. Более того, информация, кото-информация, ко
рая не используется в непосредственной  непосредственн
деятельности, оператторами, к коим при-орами, к коим пр
равняли нотариусов, должна уничтожать-должна уничтожа
ся. Естественно, во иззбежание незаконно-бежание незаконн
го использования. Какк вам это нравится?вам это нравится
Федеральная нотарииальная палата чет-альная палата 
ко разъяснила свою ппозицию в письме на озицию в письме н
имя руководителя Федедеральной службыдеральной службы 
по надзору в сфере связязи, информацион-зи, информацион-
ных технологий и массововых коммуника-вых коммуника-
ций С.К. Ситникова. Деятельньность нотари-ность нотари-
усов Российской Федерации регурегулигулируется 
Основами законодательства РФ о о нотнота-
риате. Статья 5 Основ запрещает нотариу-риу-
сам разглашать информацию, равно как 
и оглашать удостоверенные документы, 
поскольку все, что происходит в стенах 
нотариальной конторы или при выезде 
нотариуса на дом – нотариальная тайна. 
Таков закон. Нарушение этого императива 
подразумевает стопроцентное лишение 
лицензии (статья 17 Основ). Нотариус по 
запросу суда, прокуратуры или органов 
следствия может лишь выдать справки по 
конкретным нотариальным действиям, фи-
гурирующим, например, в уголовном деле. 
Изъятие документов из нотариальной кон-
торы производится согласно статье 183 
(части 3) Уголовно-процессуального ко-

декса исключительно на основании судеб-чительно на основанельно на основ
ного решенияного решения и никак иначе. никак иначе. 

но, нотариус обязан установить лКонечно, нотариус обязан установить лич-иус обязан уст
ность обратившегося к нему гражданина. сть обратившегося к нему гражданина.

олее того, персональные данные клиента, Более того, персональные данные клиента, 
равно как и сами нотариальные действия, равно как и сами нотариальные действия, 
регистрируются в реестре, что и прида-регистрируются в реестре, что и прида-
ет нотариальному акту законную силу. ет нотариальному акту законную

ногие дела, например наследственные, Многие дела, например наследственные, 
жны храниться вечно. Однако никто ндолжны храниться вечно. Однако никто не 

вил перед нотариусами задачу распроставил перед нотариусами задачу распро-
ранять, систематизировать, кодироватьстранять, систематизировать, кодировать 

ким-либо еще способом обрабили каким-либо еще способом обрабаты-
вать информацию. Соответственно их дея-вать информацию. Соответственно их дея-
тельность никоим образом нельзя подве-тельность никоим образом нельзя подве-
сти под действие статьи 3 Федерального сти под действие статьи 3 Федерального 
закона № 152-ФЗ.закона № 152-ФЗ.

Еще один важный момент. Правила нота-ин важный момент. Правила
риального делопроизводства подразуме-риального делопроизводства по
вают, что реестр ведется только на бу-вают, что реестр ведется только на бу-

ном носителе и только при участимажном носителе и только при участии 
человека. Соответственно об использо-человека. Соответственно об использо-
вании каких-либо средств автоматизации вании каких-либо средств автоматизации 
речи быть не может. речи быть не может. 
В чем же тогда претензии РоскомнадзВ чем же тогда претензии Роскомнадзо-
ра, если очевидно, что нотариальная дея-а, если очевидно, что нотариальная дея-, если очевидно, что нотариальная д
тельность не имеет никакого отношения ельность не имеет никакого отнольность не имеет никакого
к обработке индивидуальных данных? к обработке индивидуальнобработке индивидуа
Смотрите тот же самый Федеральный за-Смотрите тот же самый 
кон 152-ФЗ, пп. 8 п. 2 ст. 22!
Но это только на первый взгляд. Чинов-
ников Роскомнадзора не стоит считать 
болванами, раз они не заметили такую 
очевидную вещь. Заметили и проанали-
зировали, не сомневайтесь. Важно дру-
гое, какую бы они не ставили перед собой 
цель, этот «наезд» в любом случае будет 
иметь пролонгированный и в некотором 
роде политический характер. Упомяну-
тые дела важны, чтобы создать прецедент: 

пусть нотариат постоит за себя, посмо-
трим, что у него из этого получится.трим, что у него из это

ерь представим на секунду, что су-Теперь представим н
 электронный реестр завеща-ществует электронны

 появится – нотари-ний. А он обязательнони
должна развиваться. альная деятельность дальная

батывается, система-Информация обрабатнформаци
ходится в оперативном нахотизируется и н

о тогда? Будет ли он ании. Что использовании. Ч
льных данных? Не-атором персоналоператором персо

ен ли уведомлять ременно. А должепременно. А долж
оей деятельности? Роскомнадзор о своРоскомнадзор о с

щей казуистической В рамках существующеВ рамках существую
иальная деятель-аргументации нотариаргументации нота
падет под действие ость, безусловно, подпность, безусловно, по
ональных данных». п. 1 ст. 22 ФЗ «О персоп. 1 ст. 22 ФЗ «О пер
порации будет обя-И любой участник корпИ любой участник ко
моотношения с Ро-зан вступать во взаимзан вступать во взаи
амым институт, за-скомнадзором. Тем саскомнадзором. Тем 
законные интересы щищающий права и зщищающий права и

ких лиц, выстроится граждан и юридическждан и юридиче
ператорам сотовой в затылок банкам, оплок банкам, о
айдерам и прочим связи, интернет-проваинтернет-пров

изациям. По статусу коммерческим органиммерческим орга
рос, конечно, рито-ли это нотариату? Вопрли это нотариату? Во

рический.рический.
Бронислав Гонгало Профессор УрГЮА БПрофессор УрГЮА 
характеризовал бо-нь верно и тонко хаочень верно и тонко 
знания. Мы страда-знь юридического созлезнь юридического со
мом. Формальные ем правовым фетишизмем правовым фетишиз
как в нормотвор-признаки или действия аки или действия

применении чаще честве, так и в правопе, так и в право
духом, назначени-всего превалируют над дпревалируют над
на. На самом деле ем и морфологией законорфологией зако

т нотариус реестр так ли уж важно, ведетли уж важно, веде
тронном виде? Суть на бумаге или в электрна бумаге или в элек

й от этого не меняет-статуса и полномочийстатуса и полномочи
сии действует от имени я. Нотариат в Россися. Нотариат в Росс

государства, хоть им и не и по поручению гои по поручению
ся. Даже если бы у профес-финансируется.финансируетс

ного сообщества существовала сиональногосиональн
кая-либо автоматизированная система какая-лкак

обработки персональных данных, была бы 
она источником или инструментом извле-
чения прибыли? Ответ однозначный – нет. 
Была бы она «государственной информа-
ционной системой, созданной в целях бе-
зопасности государства и общественного 
порядка» (пп. 7 п. 2 ст. 22 Федерального 
закона «О персональных данных»)? Одно-
значно – да. В противном случае в ее су-
ществовании нет ни малейшего смысла. 
Или кто-то считает, что правовая безопас-
ность в информационном обществе менее 
важна, чем безопасность физическая? Тог-
да добро пожаловать в прошлый век.

Олег КОЛДАЕВ

В Е К  П Р О Ш Е Л  С Т О Р О Н О Й 
Все-таки информационная революция застала россиян врасплох. И дело тут не только в технологиях, доступности Интернета 
или компьютерной грамотности. С этим как-то все проще: нужны лишь политическая воля и бюджетные деньги. Хуже дру-
гое. Уровень понимания предмета, а именно, что такое информационное общество, где заканчивается тайное и начинается 
явное, кто и как должен контролировать распространение данных, и каков статус институтов и организаций, работающих на 
информационном поле, оставляет желать лучшего. 
Проблема еще и в том, что по принципам мышления остались в прошлом веке не столько простые граждане, сколько чинов-
ники и парламентарии, то есть те, кто, по идее, обязан идти в ногу со временем.
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Дискуссия о моделях нотариата идет уже 
давно. Еще при Анатолии Ивановиче Тихен-
ко поднимался вопрос: должен ли нотариат 
«идти за клиентом», предоставлять более 
широкий спектр услуг, в том числе коммер-
ческих, или ограничиваться удостовери-
тельной функцией, обеспечивая тем самым 
наибольшую беспристрастность и доказа-
тельственную силу нотариального акта. 
Преодолено ли сегодня это противоречие? 
– Насколько я знаю, основная суть полемики Ти-
хенко с оппонентами, ратующими за «коммер-тующими за «коммер-
циализацию» нотариата, а также с некоторыа также с некоторыми 
законодателями, как разз и сводилась к тому, 
что, по мнению Анатолияя Ивановича, нотариат 
ни в коей мере не долженн стать бизнесом, а ис-
полнять исключительно публично-правовые вые
функции. Тихенко неоднократократно и четко заяв-четко заяв-
лял: нотариус как по своей пририродроде, так и по за-
кону не преследует целей извизвлеченлечения прибыли. 
В свое время по данномуму вопросу прохвопросу проходило 
заседание Конституционнного Суда РФ, и его пго Суда РФ, и его по-
становлением было опрееделено, что нотариус делено, что нотариус 
не может быть предприниимателем. мателем. 
Давайте зададимся вопрросом: если публично-осом: если публично-
правовой институт буддет склоняться к ком-т склоняться к ком-
мерческой деятельностти, к чему это может , к чему это может 
привести? Ответ, на моой взгляд, очевиден: к  взгляд, очевиден: 
нарушению основного ппринципа правопримеинципа правоприме-
нительной деятельностии нотариуса – беспринотариуса – беспри-
страстности. При сущеествующем положениитвующем положении 
две стороны, обратившииеся к нотариусу, полу-ся к нотариусу, полу-
чают равнозначную юриддическую помощь. Прическую помощь. При 
коммерциализации нотарииальной деятельности льной деятельности 
появляется ощутимый рииск, что доказательная к, что доказательн
сила нотариального акта мможет быть утрачена. ожет быть утрач
Насколько мне известно, в нотариальном со-в нотариально
обществе в настоящий ммомент есть три пози-мент есть три пози
ции по отношению к соввершенствованию но-ершенствованию но-
тариата: 
– первая – «не буди лихо ппока оно тихо», то естоно тихо», то есть 
Основы законодательства оа о нотариате по боль-о нотариате по боль-
шей части удовлетворяютют как нотариусов, так и как нотариусов, та
граждан, так что пока меенять ничего не надо; нять ничего не надо
– вторая – однозначноо нужны новый закон и нужны новый зако
кардинальные измененния в нотариате и орга-ия в нотариате и ор
низации нотариальнойй деятельнодеятельности;
– третья – путем локалььных изменений в Осно-ных изменений в Ос
вы дойти до стадии приинятия нового Закона.нятия нового Закона

Какой позиции придеррживаетесь вы? Есть живаетесь вы? 
ли в процитированныхых рассуждениях раци-х рассуждениях раци
ональное зерно?
– Каждая точка зрения нне лишена здравого е лишена здравого 
смысла. Потребность в корррректировке – с учректировке – с уче-
том веления времени и тех ввызовов, что бро-ызовов, что бро-
сают нам новые социально-э-экономические кономические 
реалии – назрела. Да и самой форформулировки рмулировки 
«Основы законодательства…»  нет в дейдействйствую-
щей Конституции. Уже это является противотиво-во-
речием, ярко иллюстрирующим утверждение, 
что принятый в 1993 году документ сегодня 
мало отвечает нынешним реалиям. 
Что касается кардинальных, либо локальных 
изменений, или еще каких-то вариантов рабо-
ты над законопроектом, то мне близка пози-
ция известного специалиста в области общей 
теории права Юрия Кирилловича Толстого. 
Так вот, выступая на научно-практической 
конференции в Санкт-Петербурге, он озвучил 
такую мысль: не надо что-то менять ради того, 
чтобы просто изменить. Законотворчество 
требует филигранного владения нюансами, 
нужно дать возможность работать специали-
стам. Беда нашей правовой системы в том, 
что законы стали писать «младшие научные 
сотрудники», владеющие с горем пополам 
лишь одной отраслью права или даже ее сег-
ментом. Поэтому в наших законах так много 
нестыковок и противоречий.  

По большому счету, насколько готово но-
тариальное сообщество принять изме-

нения как экономически, так и профессио-
нально, организационно?
– Полагаю, что готово. Нотариусы – весьма 
зрелое, высокоинтеллектуальное, хорошо ор-
ганизованное и сплоченное сообщество, де-
монстрирующее приверженность защите ин-
тересов государства, общества и граждан. бще

Помимо того, что вы являетесь президен-о вы являея
том Нотариальной палаты Ставрополь-иальной палаты Стьной палаты 
ского края и членом Правления ФНП, вы и членом Правленияленом Правлен
возглавляете региональное отделение Ас-возглавляете региональное отделение Ас-региональное от

ии юристов России. Как развивсоциации юристов России. Как развивает-тов России. Ка
ся сотрудничество между организациями, сотрудничество между организациями,
и как удается совмещать эти три роли в и как удается совмещать эти три роли в 
одном лице? Тяжело, наверное?одном лице? Тяжело, наверное?
– ФНП активно сотрудничает с Ассоциацией – ФНП активно сотрудничает с Ассоциацией 
юристов России, в АЮР даже сформирована России, в АЮР даже сформи
и функционирует Комиссия по вопросам но-и функционирует Комиссия по вопро

риата. Сегодня нотариусы – это активная итариата. Сегодня нотариусы – это активная и 
сококвалифицированная часть юридичевысококвалифицированная часть юридиче-
го сообщества. Кстати, практически все ноского сообщества. Кстати, практически все но-

риусы Ставрополья вступили в Ассоциациютариусы Ставрополья вступили в Ассоциацию. 
олне логично, что в регионах представителиВполне логично, что в регионах представители 

ата активно включаются в работунотариата активно включаются в работу тер-
риториальных отделений АЮР. И когда мне риториальных отделений АЮР. И когда мне 
предложили возглавить Ставропольское ре-предложили возглавить Ставропольское ре-
гиональное отделение Ассоциации, я  не сталгиональное отделение Ассоциации, я  не стал 
отказываться. Более того, Нотариальная пала-отказываться. Более того, Нотариальная пала
та Ставропольского края уже многие годы по та Ставропольского края уже многие годы по 
собственной инициативе занимается тем, чтсобственной инициативе занимается тем, что 
ныне является приоритетными направления-ыне является приоритетными направления-
ми деятельности Ассоциации юристов России. еятельности Ассоциации юристов Росси
Я имею в виду правовую помощь населению, ею в виду правовую помощь населен
работу по улучшению качества подготовки оту по улучшению качества подготовк
юристов в вузах (например, в рамках иниции-истов в вузах (например, в рамках иниции
рованных нашей Палатой конкурсов, стимули-ванных нашей Палатой конкурсов, стимули
рующих студентов и аспирантов к углублен-ющих студентов и аспирантов к углублен
ному изучению юридических наук), правовое ному изучению юридических наук), правовое 

спитание граждан и особенно молодежи. воспитание граждан и особенно молодежи. 
олагаю, у нас это получается.  Полагаю, у нас это получается.  

оме того, Игорь Манылов на выездном за-Кроме того, Игорь Манылов на выездном за-
седании Правления АЮР, которое  проходи-седании Правления АЮР, которое  проходи-
ло на Ставрополье в конце мая 2010 года, оо на Ставрополье в конце мая 2010 года, от-
метил важность консолидации здоровыетил важность консолидации здоровых сил 
юридического сословия в Северо-Кавидического сословия в Северо-Кавказском 
федеральном округе. Был поднят вопрос об альном округе. Был поднят вопрос об 
образовании межрегионального органа АЮФ вании межрегионального органа АЮ
по Северному Кавказу. Возглавить его работу ерному Кавказу. Возглавить его рабо
предложили мне.жили мне. 
Конечно, совмещать все эти обязанности непро-о, совмещать все эти обязанности не
сто. Но со мной работают энергичные, талантли-со мной работают энергичные, та
вые коллеги. И я признателен им за участие и вые коллеги. И я признателен им за
одействие во всех наших акциях и делах. содействие во всех наших акциях и д

м из важных пунктов сотрудничестОдним из важных пунктов сотрудничества 
между нотариатом и Ассоциацией юри-между нотариатом и Ассоциацией юри-

ов России является программа оказания стов России является программа оказания 
бесплатной юридической помощи социаль-бесплатной юридической помощи социаль-

незащищенным гражданам. Как продви-но незащищенным гражданам. Как продви-
гается реализация этой программы, и не гается реализация этой программы, и не 
ущемляет ли она интересы нотариусов?ущемляет ли она интересы нотариусов?щемляет ли она интересы нотариусо
– Нет, ничьих интересов – государства, профес-– Нет, ничьих интересов – государства, Нет, ничьих интересов – государ
сионального сообщества, частных лиц – данная сионального сообщества, частныионального сообщества, час
программа не ущемляет. В рамках профессио-программа не ущемляет. В ррограмма не ущемляет
нальной деятельности, как вы знаете, нотариус нальной деятельности ка
не имеет права оказывать юридические услуги 
бесплатно: существуют установленные госу-
дарством тарифы, пошлина, налоги, которые 
никто для нотариусов не отменял. Поэтому 
ставропольские нотариусы оказывают бес-
платную юридическую помощь в свободное от 
работы время, добровольно, и потому никако-
го «конфликта интересов» не возникает. 
Наша палата совместно с региональным отделе-
нием АЮР организовала работу консультацион-
ных центров в рамках программы по оказанию 
бесплатной юридической помощи населению. 
Сейчас на Ставрополье их действует 17.

Важной точкой ваших интересов является 
исследование исторического наследия рос-
сийского нотариата. Без прошлого нет на-

стоящего. Как развивается работа в этом 
направлении?
– Да, я уверен, что это важнейшее направление, 
которым необходимо заниматься от души. Ведь 
среди множества проблем, с которыми сталки-
вается наша страна, существует одна принципи-
ально важная, значимость которой определяется 
тем, что без ее решения у России – как государ-
ства и народа – просто нет будущего. Речь идет 
о сбережении национального исторического на-
следия. А нотариат – часть нашей страны, со сво-
ей историей, со своими личностями. ей историей, со своими ли

ти, в Нотариальной палате Ставрополь-Кстати, в Нотариальной
я уже семь лет, как работает музей ского края уже семь ле

го нотариата. В числе истории ставропольскоги
тся и раритеты, и уни-экспонатов музея имеют
проливающие свет на кальные свидетельства, каль

вления, связанные с оте-многие события и явлемногие событ
ией. Наш музей посещают ториечественной истор

т студенты вузов, с кото-сещают снотариусы, посещаю
многолетняя дружба и ас связывают мнрыми нас связывают

рые уже связали свою удничество. Некоторсотрудничество. Неко
удьбу с нотариатомсудьбу с нотариатом. 

орическому наследию, Комиссия ФНП по истоКомиссия ФНП по ис
й я отвечаю  как член за деятельность которойза деятельность котор
активно работать. По-Правления ФНП, начала аПравления ФНП, начала
ности будут ощутимы лагаю, плоды ее деятельнлагаю, плоды ее деятел
В этом году увидели уже к концу 2010 года. Вуже к концу 2010 года
ые истории ульянов-свет издания, посвященнсвет издания, посвяще
ариата. Готовятся ма-ского и мордовского нотаского и мордовского н

Исторических хроник териалы новых томов «Итериалы новых томов 
российского нотариата». российского нотариата

ие о комиссии. Ведется Принято новое положениПринято новое положе
й положения о музее и работа над разработкойработа над разработк
ом поможет опыт НПСК. библиотеке. Кстати, в этомлиотеке. Кстати, в э

ариальном вестнике» На сайте ФНП и в «Нотате ФНП и в «Нот
освещающая историю появилась страничка, ось страничка, 

материалы для издания нотариата. Собираются мриата. Собираются
етеранах. Мы тесно со-Книги памяти – о наших веКниги памяти – о наших
м российской истории удничаем с Институтомтрудничаем с Институт
ндреем Николаевичем РАН, ее директором АндРАН, ее директором
материал для издания Сахаровым. Набираем мСахаровым. Набираем 
3–1998 гг.». иги «История ФНП. 1993книги «История ФНП. 199
аботы в этом направ-общем, планов, как и раВ общем, планов, как и р
еждены в ее необхо-лении, хватает. Но мы убелении, хватает. Но мы уб

димости и пользети и пользе.      

личном. Нашли ли По традиции немного о радиции немного о
отариате или вы-ваши сыновья себя в носыновья себя в н
зю?брали собственную стези собственную сте

щитил кандидатскую – Один из сыновей защиз сыновей защ
с местом и ролью но-диссертацию, связанную ссертацию, связанную

угой – автор научной тариата в обществе, друтариата в обществе, др
орвардным договорам. работы по расчетно-форработы по расчетно-ф

интересная. Но оба они – редкая и очень инТема редкая и очень 
своей профессией служе-офицеры, избрали свофицеры, избрали 

отя и имеют лицензии на пра-ние Отечеству. Хотяние Отечеству. Хо
я нотариальной деятельностью.о заниматься ново заниматься

рь о вашем хобби. Вы хороший фото-Теперь оТепер
граф. Остается ли время на занятие этой граф
«почти профессией»? Если да, то когда мы 
сможем побывать на вашей персональной 
выставке?
– Должен признаться, что наиболее ценно для 
меня общение с природой. Люди – часть приро-
ды, и именно отсюда мы черпаем силы, получаем 
мощный энергетический и духовный заряд. Как 
бы растворяясь в ней, гармонично сливаясь с ней, 
я получаю истинное наслаждение, получаю пол-
ную релаксацию. И, несомненно, столь же впечат-
ляюще и приятно для меня общение с умными и 
интересными людьми. Вот два занятия, которые 
мне доставляют истинное удовольствие.  
И, действительно, я очень люблю фиксировать 
красоту природы, ловить какие-то уникальные 
моменты жизни с помощью фотокамеры. К со-
жалению, это происходит не так часто, как того 
хотелось бы. Но занятие фотографией помога-
ет мне отдохнуть от суеты, абстрагироваться, 
зарядиться доброй, позитивной энергией. Оно 
мне по душе, и в любой удобный момент я ста-
раюсь заняться любимым увлечением. 

Окончание. Начало на стр. 1

«РАБОТА В ПРАВЛЕНИИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НОТАРИАЛЬНОЙ ПАЛАТЫ
Т Р Е Б У Е Т  Н Е М А Л О  УС И Л И Й  И   М УД Р О С Т И » 
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НЕДВИЖИМОСТЬ В ЧЕРНОГОРИИ ПРЕМИУМ-КЛАССА

Квартиры в доме с бассейном и лифтом от застройщика 
на Адриатическом побережье без посредников!

Компания DDD-Max представляет проект на территории 
Черногории.
Дом находится в самом тихом и престижном районе города 
Герцег Нови – Савина, в 150 м от моря. 

ДОМ ПОСТРОЕН!
Теперь при покупке наших квартир Вы получаете возможность 
уникально длительной рассрочки: сумма первоначального 
платежа составляет 50% от стоимости квартиры.
На оставшуюся половину суммы мы предоставляем 
беспроцентную рассрочку от 3 до 5 лет.

Сайт: www.ddd-max.ru
Телефон: +7 (916) 728-47-15
E-mail: info@ddd-max.ru

Беспроцентная рассрочка от Беспроцентная рассрочка от 33 до до 55 лет!!лет!

ДОМ СДАН

КООРСОВЕТЫ
НАЧАЛИ ОБСУЖДАТЬ 
ПРОЕКТ ЗАКОНА 
В Тверской области представители но-
тариальных палат Центрального фе-
дерального округа обсудили проект 
Особенной части ФЗ «О нотариате и но-
тариальной деятельности в РФ».

В начале августа Федееральная нотариальная 
палата (ФНП) направилаа в нотариальные пала-а-
ты субъектов РФ для обссуждения проект феде-феде-
рального закона «О нотаариате и нотариальной р
деятельности в Российской Фой Федерацдерации».
В Тверской области, на засаседедании Координа-
ционно-методического сосовета (КМС), собвета (КМС), собрались 
президенты и представиители нотариальныели нотариальных па-
лат Центрального (ЦФОО) и Северо-Западног и Северо-Западного 
федеральных округов (С(СЗФО), чтобы обсудитЗФО), чтобы обсудить 
сюрпризы, которые гоотовит нотариату зако-вит нотариату зако-
нопроект, а также выскказать свои замечания и зать свои замечания и 
предложения по текстту нового нормативногонового нормативного 
акта, регулирующего деятельность нотариу-деятельность нотариу-
сов. Следует отметитьь, что среди участников что среди участников 
были не только нотарииусы, президенты и чле-усы, президенты и чле-
ны правлений нотариалльных палат, но и специ-ьных палат, но и специ-
алисты законодательноо-методических отделов, методических отделов
советники президентов в НП, все те, на чьи плечи П, все те, на чьи плечи 
ляжет толкование новоого нормативного акта о нормативного акта
в случае его принятия. Федеральную нотари-Федеральную нота
альную палату представвляли президента ФНП яли президент
Мария Сазоновой и совветник президента ФНП тник президе
Галина Волкова.
Активное участие в рааботе форума приняли боте форума приня
представители Министетерства юстиции ирства юстиции и зако-
нодательных органов Тверверской области, ученые ской области, ученые 
из Тверского государствевенного университета.нного университе
Перед началом официаальной части принимаю-ьной части прини
щая сторона предстаавила гостям небольшой ила гостям небол
видеофильм о тверскоой земле. Это лирическое й земле. Это лириче
отступление от проограммы заседания КМС раммы заседания 
было с пониманием встречено участниками, встречено участни
поскольку гостиничный комплекс, в котором ый комплекс, в кот
проходил совет и жиили приглашенные, нахо-ли приглашенные, 

дился всего лишь в 18 километрах от истоковдился всего лишь в 18 километрах от истоков шь в 18 киломе
шей русской реки Волги. Открвеличайшей русской реки Волги. Открывая за-ской реки Вол

седание совета, президент Нотариальной па-седание совета, президент Нотариальной п
латы Тверской области Наталия Богданова вылаты Тверской области Наталия Богданова вы-
сказала надежду: энергетика этих заповедных сказала надежду: энергетика этих заповедных 
мест благоприятно скажется на продуктивно-мест благоприятно скажется на продуктивно-
сти работы форума. оты форума. 
Фактически заседание Центрального КМС стаФактически заседание Центрального КМС ста-

о первым с момента официального вынесенло первым с момента официального вынесения 
роекта Особенной части закона на всеобщпроекта Особенной части закона на всеобщее 
бсуждение. Тем не менее готовность собробсуждение. Тем не менее готовность собрав-

шихся к конструктивному обсуждению внушшихся к конструктивному обсуждению внуша-
дежду на то, что дискуссия будетла надежду на то, что дискуссия будет доста-

точно содержательной и аргументированной. точно содержательной и аргументированной. 
Так собственно и случилось. Распределение по Так собственно и случилось. Распределение по 
разным палатам глав проекта закона, а также разным палатам глав проекта закона, а также 
заранее собранные комментарии к его статьям заранее собранные комментарии к его статьям
позволили конкретизировать рабочую часть позволили конкретизировать рабочую часть 

седания. На ней обсуждались практическиезаседания. На ней обсуждались практические 
вопросы, которые волнуют нотариальное со-вопросы, которые волнуют нотариальное со
общество. щество
Такой подход руководства КМС не остался не ой подход руководства КМС не осталс
замеченным президентом ФНП. В частности, меченным президентом ФНП. В частнос
выступая на коллоквиуме, М. Сазонова побла-ыступая на коллоквиуме, М. Сазонова побл
годарила президента Нотариальной палаты дарила президента Нотариальной пала
Тульской области, председателя Совета Люд-Тульской области, председателя Совета Люд
милу Зюзину за высокий профессионализм милу Зюзину за высокий профессионализм
и великолепную организацию мероприятияи великолепную организацию мероприятия. 
Кроме того, Мария Ивановна поделилась с Кроме того, Мария Ивановна поделилась с 
собравшимися основными идеями, которые собравшимися основными идеями, которые 

участники постарались вложить в проект участники ра-
бочей группы, представляющие нотариабочей группы, представляющие нотариат. Она 
прокомментировала основные тонкорокомментировала основные тонкости дис-
куссионных положений проекта. «Нотариат сионных положений проекта. «Нотариат
сегодня имеет существенную поддержку во ня имеет существенную поддержку
многих госструктурах, которая способна пере-х госструктурах, которая способна пе
расти в реальный разворот законодательства в реальный разворот законодатель

в строну нотариата», – отметила президент 
ФНП М. Сазонова. Но при этом и от нотариу-
сов ждут поступательного движения, иллю-
стрирующего готовность института принять и 
обеспечить реализацию возложенной на него 
ответственности, пояснила она. Кроме того, 
президент ФНП подробно остановилась на 
взаимосвязи проекта с предполагаемыми из-
менениями Гражданского законодательства. 
«Учитывая реформирование ГК, а на сегод-
няшний день полная картина изменений не 
известна, необходимо будет предусмотреть 
корреспондирование нашего закона с новым корреспондирование 

и работа над проектом, одексом». В этой связикодексом». В этой свя
собраниях, будет про-в том числе и на таких в том числе и на таки

ирать обороты, заклю-должаться и даже набидолжаться и даже на
чила Мария Ивановна. чила Мария Ивановн

оекта закона, в повестке Кроме обсуждения проКроме обсуждения 
ся вопрос, посвященный заседания КМС значилсяедания КМС значил
 дополнений в Правила внесению изменений и нию изменений и

оизводства.нотариального делопроиального делоп
тариальная палата Твер-Хозяева собрания, Нотозяева собрания, Н
ли создать достойные ской области, сумелской области, сум
ы, и для отдыха, позво-условия и для работы,условия и для рабо

с максимальной отдачей лившие участникам с млившие участникам
оценных рабочих дня. ровести три полноцпровести три полн

форума была предло-о традиции гостям фПо традиции гостям 
амма. По завершении жена культурная програжена культурная прогр
ета участники и гости официальной части совециальной части сов
одную экскурсию по оправились на теплохоавились на теплох

озеру Селигер.у Селигер

Алексей САВИЦКИЙ


